México, D.F., Febrero 3, 1947.

Srambon Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Presente.

Núm. 10

Muy estimado Don Alfonso:

Ponemos en conocimiento de Ud. que con esta fecha ha iniciado el Sr. Smisor, fotógrafo de la Bibliote ca Benjamin Franklin, la fotocopia de los documentos se leccionados al efecto y aprobados por el Exemo. Sr. Don Luis Nicolau D'Olwer.

Un respetuoso y cordial saludo,

J. M. Miquel i Verges Enriqueta Lopezlira aniq. 49.

México, D. F., a 11 de Febrero de 1947.

Srita. Enriqueta Lópezlira, Av. Revolución 84, México, D. F.

Estimada Srita:

Por instrucciones del Colegio de México me es grato comunicarle que su sueldo mensual será de \$ 500.00, para que se dedique durante todo el año a las investigaciones del Archivo en el que ha estado trabajando durante los últimos meses.

Atentamente.

Daniel F. Rubin de la Borbolla. Secretario.

c.c.p. Contador.

México, D. F., Marzo 3, 1947.

Dr. Daniel F. Rubin de la Borbolla, El Colegio de México. Sevilla 30. Ciudad.

Estimado Doctor:

Agradezco a Ud. la comunicación en que se ha servido indicarme que El Colegio de México me ha concedido una beca para que continúe durante el resto del año el trabajo que he venido realizando hasta la fecha.

Aprovecho esta ocasión para saludarlo atentamente,

@ E. Los eulera

Sr. Dr. Don Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Sevilla 30. Ciudad.

Estimado Don Algonso:

Tenemos el gusto de comunicarle que con esta fecha hemos terminado la selección de los documentos que se encuentran en las cajas números 246 a 368 del Archivo de la Embajada de España, que comprenden los años 1901 a 1918 inclusive. La fotografía de los documentos de la primera selección, que llega al año de 1900, continúa avanzando, después de diversas interrupciones debidas a falta de película, la cual ha quedado subsanada por ahora.

Celebramos muy sinceramente que ya se encuen-tre Ud. en franca mejoría y esperamos verlo pronto.

Le enviamos nuestro cordial saludo,

Javier Malagón Barceló Enriqueta Lópezlira

Num. 18

## México, D.F., a 26 de febrero de 1948

Srita. Enriqueta Lópezlira, Revolución 84 Tacubaya, D.F.

Mi estimada amiga:

En diciembre pasado escribió a usted el Sr. Santullano diciendole que la Escuela de Antropología e Historia ha reclamado se complete el expediente académico de usted en la Secretaría de dicho Centro, ya que de otro modo no podrá ser tramitado ningún asunto administrativo que pueda interesarle ni hacerse en la Universidad la gestión relacionada con la obtención del diploma de Maestría.

Espero de usted atienda la indicación que se le ha hecho en el plazo de diez días, pasado el cual El Colegio de -México declinará ante la Escuela de Antropología toda respon sabilidad en la situación que se cree.

De usted atentamente.

El Colegio de México

Daniel Cosío Villegas

Enriqueta Lópezlira
Abogado.
Av. Revolución 84 Tel. 153376

Cacubaya, D. F.

a 5 de marzo de 1948.

Sr. Lic.
D. Daniel Cosío Villegas.
El Colegio de México.
Nápoles 5.
México, D. F.

Estimado amigo:

En relación a su última, fecha en 26 de febrero último, me permito informarle que he enviado a la Secretaría de la Escuela de Antropología e Historia copia fotostática de mi certificado de estudios secundarios y preparatorios expedido por la Universidad Nacional Autómoma de México.

Hace dos días me informó la Srita. Ma. Te resa Fernández, de la Secretaría de la referida Escuela de Antropología, que es necesario presentar los certificados originales y no solamente las copias fotostáticas. En consecuencia, he pedido ya tales documentos a la Dirección de Profesiones, a donde tuve que enviar dichos certificados para el correspondiente registro de mis títulos en esa oficina. Al mismo tiempo, he solicitado nuevo certificado a la propia Universidad Nacional Autónoma de México, que, por otra parte, tiene en sus archivos mi expediente de estudios secundarios y preparator rios y profesionales de derecho.

Le estimaría muchísimo que tenga en cuenta estas circunstancias, en la inteligencia de que procuraré presentar esos documentos originales a la mayor brevedad posible, antes de dar por concluído el plazo perentorio a que se refiere su citada carta que contesto.

Le saluda con todo afecto,

Enriqueta Lópezlira

E. Lobenla

México, D.F., 27 de noviembre de 1948

Sra. Enriqueta López Lira de Diaz-Thomé. Ave. Revolución 54, Tacubaya, D.F.

Distinguida amiga:

Con el proposito de poder rendir oportunamente el informe anual a la Junta de Socios Fundadores de nuestro Colegio,
le ruego se sirva enviarme en la primera oportunidad posible
una nota indicándome el estado actual en que se encuentra la
investigación que usted tiene comprometida con nuestro Colegio, los progresos realizados durante el presente año y la fecha exacta en que se propone usted entregarla concluída.

Como siempre, suyo amigo

Daniel Cosío Villegas

Sra. Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé. Ave. Revolución 54 Tacubaya, D.F.

Distinguida amiga:

El 27 de noviembre me permití escribirle a usted una carta pidiendole información sobre el estado que guarda su investigación contratada con nuestro Colegio. Como hasta la fecha no he recibido respuesta y temánndo que se haya extraviado mi carta, se la transcribo en seguida en su parte esencial:

"Con el proposito de poder rendir oportunamente el informe anual a la Junta de Socios Fundadores de nuestro Colegio, le ruego se sirva enviarme en la primera oportunidad posible una nota indicandome el estado actual en que se encuentra la investigación que usted tiene comprometida con nuestro Colegio, los progresos realizados durante el presente año y la fecha exacta en que se propone usted entregarla concluida".

Quedo de usted suyo afmo. amigo

Daniel Cosío Villegas

Sr. Lic. Daniel Cosio Villegas. El Colegio de México. Nápoles 5. México, D. F.

Estimado amigo:

En contestación a su atenta carta de 7 del actual tengo el gusto de informarle que en el presente año estuve trabajando en la preparación del primer volumen de la Colección de Documentos de la Embajada de España en México, en colaboración, habiéndome cobrespondido hacer parte de la selección de los documentos, el cotejo del volúmen y ordenación definitiva de los documentos, la mayor parte de las notas, especialmente la búsqueda de los datos que no pudieron ententrar otros investigadores, y la revisión del volúmen, incluyendo notas, puntuación de los documentos y la verificación de pasajes oscuros. Este volumen consta de dos tomos que fueron ya entregados al Colegio de México para su impresión.

Respecto del segundo volumen de la Colección, también en colaboración, me he ocupado de hacerle las notas y de revisar la puntuación y la ordenación de los despachoss y sus anexos, habiendo procedido previamente al cotejo de los mismos. Este volumen quedará concluído en este año, y consta también de dos tomos.

En cuanto al quinto volumen, que me corresponde hacer por separado, estimo que quedará concluido dentro de un plazo de 90 dias, y no antes porque las mecanógrafas encargadas de la copia de los documentos no han trabajado en la parte que me corresponde tanto como en la correspondiente a otros investigadores, como oportunamente informé al Colegio de México.

Considero también que en el curso del año próximo podrán quedar concluidos tres volúmenes más de la parte que me corresponde, siempre que las mecanógrafas se ocupen de copiar los documentos de esa parte con la celeridad debida.

El número total de volúmenes que pueden formarse del acervo de documentos que correspondieron a la primera selección no puede fijarse desde ahora porque aquella selección fué hecha con criterio amplio, incluyendose documentos que no se incorporarian a la Golección, pero que era importante recogerren el microfilm que quedaría en poder de El Colegio de México para que sirviese a investigadores posteriores sobre temas más específicos, como historia económica, por ejemplo.

Por esta razón no puedo indicar la fecha exacta en que considero poder dejar concluida la investigación, pero a medida que avance esta segunda selección estaré en mejores condiciones de fijar la, pues sabre aproximadamente cuántos volúmenes tendrá la golección.

Con mis mejores deseos por su bienestar, quedo de Ud. afma. amiga y s. s..

Enriqueta Lipezlira de Diaz-Thome

Informe correspondiente a la copia de documentos del Archivo histórico de la Embajada de España.

Durante el mes de febrero de 1949 copié 222 páginas de la Caja No. 98 que corresponde al año de 1855 y al volumen de la Sra. Enriqueta L. de Diaz Thomé.

Febrero 28 de 1949.

Noemi Herrerias

## México, D.F., 2 de marzo de 1949

Sra. Enriqueta López Lira de Díaz-Thomé, Revolución 54 Tacubaya, D.F.

Estimada señora y amiga:

El Colegio de México, como usted sabe, tiene gran interés en que queden concluídos lo más pronto posible los trabajos de investigación en el Archivo Diplomático de la -Embajada de España en México, así como el texto y las notas de los volúmenes en que el Colegio publicará los documentos de ese Archivo.

Nuestra Junta de Gobierno tiene empeño en saber cómo marcha el trabajo. En consecuencia, le ruego que, a partir de esta fecha, envíe mensualmente al Colegio un informe del trabajo realizado en el mes transcurrido.

Tenemos actualmente en nuestro poder el tomo I, listo para la imprenta, y el tomo III, sin anotar. Conviene recordar que en el informe del 2 de febrero de 1948, firmado por el señor José María Miquél i Vergés, el señor Javier Ma lagón y usted, se dice que está concluído un volumen y que otros tres quedarán listos en 1948; y en la reunión del 10 de agosto de 1948 se resolvió que: "Cada uno de los colaboradores tomará a su cargo la preparación de un volumen, que se propone presentar dentro de un período de tres o cuatro meses con la introducción, notas, cotejo, etc., de modo que esté dispuesto para la imprenta".

Tenemos asimismo un informe de usted, de fecha 12 de diciembre de 1948, en que dice, refiriéndose al tomo II: "Este volumen quedará concluído en este año", y hablando del V: "quedará concluído dentro de un plazo de 90 días".

Le ruego, pues, que me ayude con su eficaz colabora - ción en el sentido indicado.

Cordialmente suyo

Alfonso Reyes Presidente Informe correspondiente a la copia de documentos del Archivo Histórico de la Embajada de España.

Durante el mes de marzo de 1949, copié 354 paginas a máquina de los documentos correspondientes al volumen V a cargo de la Sra. Enriqueta L. de Díaz Thomé.

México, D.F., a 31 de marzo de 1949

Noemi Herrerias.

## México, D.F., 7 de abril de 1949

Sra. Enriqueta Lópezlira de Díaz Thomé. Ave. Revolución 84 Tanubaya, D.F.

Estimada y fina señora:

El pasado 2 de marzo me dirigí a usted diciendole que nuestra Junta de Gobierno tiene empeño en que se activen - los trabajos de investigación en el Archivo Diplomático de la Embajada de España en Mérico, y que se había decidido - que cada uno de los investigadores enviase un informe mensual que permitiera a la Junta saber como van marchando - esos trabajos.

Recordaba en esa carta un informe de usted de 12 de - diciembre de 1948 en que, refiriéndose al tomo II de los - documentos del Archivo que publicará El Colegio de México, decia: "Este volumen quedará concluído en este año"; y ha blando del tomo V: "quedará concluído dentro de un plazo - de 90 días".

Es posible que mi carta de 2 de marzo se haya extra - viado, pues hasta hoy no he tenido el gusto de recibir respuesta de usted. El martes pasado se reunió la Junta de - Gobierno y se volvió a hablar del asunto.

Le ruego, pues, que me mande lo más pronto posible un informe del trabajo realizado por usted desde diciembre - hasta la fecha, y que me ayude así con su eficaz colaboración.

Cordialmente suyo

El Colegio de México

Alfonso Reyes Presidente

México, D.F., a 12 de abril de 1949.

Sr. Don Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Nápoles 5, Ciudad.

Muy estimado Don Alfonso:

Tengo el gusto de contestar su atenta carta de 7 del actual que recibí hoy a propósito de los trabajos de investigación en el Archivo de la Embajada de España en México.

El segundo volumen de documentos quedó ya terminado y fué entregado por mí al Colegio de México. Posteriormente se me dió dicho volumen para que le hiciera las notas correspondientes, y a este trabajo de anotación me referí en mi informe de 12 de diciembre pasado. Efectivamente, quedó concluída la anotación de este volumen, que se encuentra ahora en la Embajada de España para agregarle unos documentos que el Señor Malagón ha encontrado últimamente.

En cuanto al volumen V, he estado trabajando en él durante los últimos tres meses, de acuerdo con el plan indicado en mi informe de diciembre último. Por la revisión de las
pruebas de imprenta del volumen I he debido suspender mis tra
bajos sobre este volumen, los que, por supuesto, reanudaré
después de esta transitoria interrupción. A lo sumo serán dos
semanas de trabajo las que necesitaré para finalizar el volumen, ya debidamente anotado, cotejado, revisado y uniformado.

Como usted sabe por los informes mensuales de las señoritas mecanógrafas, que yo les pedí que rindieran al Colegio de México, la copia de documentos correspondientes al volumen V avanzó muy lentamente y en ocasiones llegó a ser nula durante los últimos meses del año pasado y enero del actual, pues la señorita Solís estuvo muy irregular en sus trabajos para mí y al iniciar sus labores la señorita Herrerías empezó a copiar documentos del volumen correspondiente al señor Malagón. Esta anomalía se corrigió al iniciarse el mes de febrero, y la señorita Herrerías copió durante dicho mes 222 páginas a máquina de los documentos de la Caja 98 que contiene despachos del año de 1855, correspondientes a mi volumen.

Por mi parte, durante el mes de enero de 1949 cotejé, corregí y revisé 166 páginas originales y sus copias por cuadruplicado, y busqué en las cajas correspondientes las notas y comunicaciones mencionadas en cada despacho como anexos enviados por el Ministro español a la Secretaría de Estado, que se encuentran dispersos y a veces no se encuentran por ninguna parte.

Durante el mes de febrero de este año hice el mismo trabajo de cotejo, corrección y revisión de 209 páginas originales y sus copias por cuadruplicado y busqué las comunicaciones que se enviaron como anexos a los despachos.

Durante los primeros 21 días del mes de marzo que acaba de pasar me dediqué a cotejar, corregir y revisar 104 páginas originales y sus copias por cuadruplicado, etc., y a partir del día 22 de marzo estuve cotejando con los manuscritos originales de la Embajada, en unión del señor Malagón, las pruebas de imprenta correspondientes al primer volumen de documentos, iniciándose el cotejo con el primer documento de la colección ya que los prólogos, que no he tenido en mis manos, estań, según me dijo el señor Malagón, el del Dr. Zavala en poder del señor Alatorre y el del señor Embajador en poder de éste. Cotejamos 120 páginas de imprenta desde el 22 de marzo hasta el 9 de abril de este año.

Tuve dos conversaciones con el señor Joaquín Diez Canedo a propósito de algunas reglas tipográficas que deben seguirse en la preparación del material para la imprenta, pues conviene unificar el criterio y dar el manuscrito lo más uniforme y limpio que sea posible para evitar la abundancia de correcciones de este tipo en las pruebas de imprenta.

Esto se conseguirá por completo entregando al Colegio los manuscritos debidamente cotejados, revisados, uniformados y anotados, y no simplemente copiados, pues aunque esto da apariencia de puntualidad y eficacia, a la postre hace la labor más lenta, difícil y costosa.

He tenido, además, necesidad de acudir a la Secretaría de Relaciones Exteriores para obtener la grafía correcta de algunos nombres extranjeros cuya lectura, siendo dudosa, se dió por buena sin la rectificación correspondiente.

Por último, en vista de que me quedé sin mecanógrafa a fines del año pasado, como oportunamente informé, para remediar este contratiempo desde principios de este año contraté a la señorita Ofelia Sánchez como mi empleada particular para que me auxilie en estos trabajos, sobre todo en el de cotejo.

Espero, querido Don Alfonso, haber cumplido satisfactoriamente con su indicación, y en lo sucesivo enviaré a usted puntualmente el informe mensual a que se refiere.

Agradezco mucho sus finas atenciones para conmigo y hago votos por su felicidad.

Cordialmente,

E. Los eulera de Diaz-Thomé
Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé

México, D.F., a 30 de abril de 1949.

Sr. Don Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Nápoles 5, Ciudad.

Muy estimado Don Alfonso:

Tengo el gusto de rendir a usted el informe de los trabajos que he llevado a cabo en el Archivo de la Embajada de España en México a partir del 18 de este mes has ta la fecha, ya que en mi informe anterior me referí a los trabajos hechos en la primera parte de este mes, y que consiste en el cotejo y revisión de 150 páginas de los documentos del propio Archivo. Al mismo tiempo acompaño el informe mensual de la Srita. Noemí Herrerías y un informe de la Srita. Luz Ugalde que abarca los 4 meses transcurridos de este año.

Me alegro mucho de que ya se encuentre usted bien y de que continúe dando sus conferencias, cuyo contenido sólo he podido captar "a través de interpósita persona" en virtud de que me ès imposible acudir, como quisiera, a escucharle.

Reciba, querido Don Alfonso, nuestros afectuosos recuerdos y considéreme siempre a sus órdenes.

Cordialmente.

Enriqueta Lópezlira de Biaz-Thomé

Informe correspondiente a la copia de do cumentos del Archivo histórico de la Embajada de España.

Durante el mes de abril de 1949, copié 136 páginas a má quina de los documentos correspondientes a las Cajas 103 le—gajo 1, 104 legajo 2 y 105 legajo 1, e hice 62 cabezas de documentos correspondientes a Zayas y 23 a Armenta, del volúmen a cargo de la Sra. Enriqueta L. de Díaz Thomé.

México, D.F., a 50 de abril de 1949.

Noemí Herrerías

INFORME DE LA COPIA DE DOCUMENTOS DEL ARCHIVO DE LA EMBAJADA DE ESPAÑA A PARTIR DEL TERCER VOLUMEN.

Caja Núm. 57 (Sr. Miquel. 1850)	96 pag.
Caja Núm. 61 (Sr. Miquel. 1851)	152 pag.
Caja Núm. 158 (Sr. Malagón)(Corregido)	60 pag.
Caja Núm. 161 (Sr. Malagón)	40 pag.
Caja Núm. 53 (Sr. Malagón)	50 pag.
Documentos de diversas cajas (Sr. Miquel) (Corregido)	40 pag.
TOTAL	438 pag.

Corregidas todas las cajas con el Señor Miquel y el Señor Malagón, respectivamente.

Trabajo hecho desde el día l de enero de 1949 al día 30 de abril de 1949.

Señorita Luz Ugalde. Sur Ugalde.

México, D. F., 6 de mayo de 1949.

Sra. Enriqueta López-Lira de Díaz-Thomé, Av. Revolución 84, México, D. F.

Muy estimada amiga:

Con su atenta del 30 de abril último, recibimos de conformidad sus informes sobre el trabajo en el archivo de la Embajada de España por la segunda quincena del propio mes. Le agradeceré que en su momento nos envíe su nuevo informe por todo el mes de mayo completo.

Correspondo afectuosamente sus saludos y soy cordialmente suyo

México, D.F., a 31 de mayo de 1949.

Sr. Don Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Piudad.

Estimado Don Alfonso:

Tengo el gusto de participarle que durante el presente mes de mayo cotejé 168 páginas del primer volumen de documentos de la Embajada de España en México, que está ya en prensa, con los documentos originales de la misma y que cotejé y revisé 160 páginas del volumen que está copiando para mí la señorita Herrerías, extractando su contenido para formar las cabezas explicativas de los mismos. Revisé también en pruebas el prólogo del Excelentísimo Señor Embajador de España en México y me he ocupado especialmente de revisar y corregir los documentos en francés e inglés.

Aprovecho esta ocasión para saludarlo cordialmente y repetirme su afma. amiga y atta. s. s.

Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé.

Informe correspondiente a la copia de documentos del Archivo Histórico de la Embajada de España.

Durante el mes de mayo de 1949, copié 308 páginas a máquina de los documentos correspondientes al volumenta a cargo de la Sra. Enriqueta L. de Díaz Thomé, com prendiendo la Caja 105, legajos 2, 3 y 4 y la Caja 106 legajos 2, 6, 7, 8, 10 y 11.

México, D.F., a 31 de mayo de 1949

Noomi Herrerias.

México, D.F., 22 de junio de 1949

Sra. Enriqueta Lopez Lira de Diaz Thome, Ave. Revolución Nº 84 Tacubaya, D. F.

Muy estimada señora:

844

La Secretaría de Educación, por encargo de la UNESCO, nos ha pedido que le mandenos una lista de los miembros de El Colegio, con los éatos que apare cen en la hoja adjunta.

En consecuencia, le rogamos nos haga el favor de responder cada uno de los puntos del cuestionario y enviarnos su respuesta, ayudándonos así con su eficaz colaboración.

De usted atentamente

El Colegio de México

Antonio Alatorre Secretario

Incl: Cuestionario AA mme

XX

México, D. F., 27 de junio de 1949.

Sra. Enriqueta Lopez-Lira de Díaz-Thomé, Presente.

Mi muy estimada y fina amiga:

El Colegio de México se ve en la imperiosa necesidad de señalar como término definitivo a los trabajos de la Comisión del Archivo Diplomático Español el día 30 de septiembre del año en curso, fecha a partir de la cual se considerará suspendida tal Comisión. Atentamente le ruego que, durante el plazo que todavía nos queda por delante, tenga usted la fineza de ir entregando el material que esté en sus manos, en el estado de elaboración en que se encuentre, y asimismo, que comunique la anterior resolución a los copistas o auxiliares de la Comisión.

La Junta de Gobierno desea especialmente que haga a usted presente su profundo agradecimiento por sus excelentes trabajos y la honrosa colaboración que nos dispensó, lamentando mucho que las actuales circunstancias nos impidan el continuar esta labor.

La saluda afectuosamente su amigo y s. s.

Sr. D. Antonio Alatorre. El Colegio de México. Ciudad.

México, junio 28 de 1949.

Estimado senor Alatorre:

Con esta fecha remito a usted el cuestionario que se sirvió enviarme el día 22 del presente, con los datos solicitados por UNESCO.

Atentamente,

E. Los enles Diag Thome

Enriqueta Lopezlira de Diaz-Thomé.

Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé Ave. Revolución #84.
Tacubaya, D.F.

México, 25 de agosto de 1949.

Dr. D. Alfonso Reyes. El Colegio de México. Nápoles #5. Ciudad.

Querido Don Alfonso:

A solicitud del Sr. Malagón, por convenirle así, hemos acordado que su nombre aparezca en primer lugar en la Colección de Documentos que en colaboración y en igualdad de cate gorías preparamos el Sr. Miquel i Verges, el Sr. Malagón y yo, modificando con esto el criterio alfabetico que, como más objetivo, había merecido la aprobación de usted y del licenciado Cosío Villegas. Ni que decir que esta nimiedad en nada altera la responsabilidad conjunta que tenemos los tres autores de esa Colección.

Debo también manifestarle que por solicitud del Sr. Miquel i Verges modificamos la división del trabajo antes adoptada, quedando el Sr. Miquel, de ahora en adelante, encargado de la preparación de los volúmenes correspondientes a los años de 1864 a 1867, inclusive. Por mi parte me haré cargo de los volúmenes de los años de 1852 a 1864 y de 1868 a 1870. El Sr. Malagón quedará, como antes, a cargo de los documentos de los años de 1845 a 1848 y de 1871 a 1882.

Excuse usted que distraiga su atención con estos asuntos de tan poca monta pero la importancia que se les ha concedido me impele a hacerlo.

Reciba como siempre mi afectuoso saludo,

Euriquela

Enriqueta Lópezlira de Díaz Thomé Av. Revolución 84. Tacubaya, D. F.

México, D.F., 30 de septiembre de 1949.

Señor Don Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Nápoles 5, Ciudad.

Muy estimado don Alfonso:

Me complazco en entregarle ocho volúmenes, de dos partes cada uno, de la Colección de documentos sobre Relaciones Diplomáticas Hispano-Mexicanas, en la que he venido trabajando, bajo los auspicios de El Colegio de México, sobre el fondo documental de la Embajada de España en México.

He estado preparando el prólogo y las notas a estos volúmenes, cuya forma definitiva depende, para evitar repeticiones, del contenido de prólogo y notas de los volúmenes anteriores, entre los cuales se encuentran unos a cargo de los señores Miquel y Malagón, cuyos trabajos no conozco.

El estudio de estos documentos me ha sido sumamente provechoso, al grado de que mi tesis para el doctorado versa sobre "México y España en el siglo XIX". Por esta razón, comunico al Colegio que estoy dispuesta a seguir preparando los volúmenes de la colección que faltan hasta el año de 1898, aun en el caso de no gozar de la beca de que hasta ahora he disfrutado, con el objeto de que la preparación y publicación de tan importante co lección no se interrumpa.

Igualmente tengo interés en revisar, como hasta ahora lo he hecho, el material impreso en pruebas y contrapruebas, pues es necesario un cuidado extremo en esta fa se de la preparación de los volúmenes para conocimiento

del público, como todos sabemos.

Estoy muy agradecido con El Colegio y especialmente con usted, Don Alfonso, por el sostén intelectual y económico que esa Institución me ha brindado y quiero corresponder a ese apoyo brindando yo, a mi vez, mi colaboración desinteresada al Colegio en la época de incertidumbre por que atraviesa.

Reciba usted como siempre mis más cordiales saludos.

Afectuosamente,

Euriquela

México, D. F., 4 de octubre de 1949.

Sra. Enriqueta Lopezlira de Díaz-Thomé, Av. Revolución 84, Tacubaya, D. F.

Querida amiga Enriqueta:

Acuso recibo y tomo buena nota de sus gratas cartas del 25 de agosto y del 30 de septiembre del año en curso; asimismo de los 8 volúmenes de dos partes cada uno, Colección de Documentos sobre relaciones diplomáticas hispanomexicanas. Doy a usted las gracias por todo, y muy singularmente por la desinteresada y noble colaboración que usted nos ofrece, y que naturalmente aprovecharemos con el mayor gusto, en la esperanza de poder muy pronto establecer un plan mejor definido al respecto.

Entretanto, conforme con todos sus deseos y muy complacido de poder mantener su colaboración con esta casa, que siempre será suya. Muy afectuosamente.

México, D. F., 29 de junio de 1950.

Sra. Enriqueta Lopezlira de Díaz-Thomé, Av. Revolución 84, Tacubaya, D. F.

Mi muy estimada amiga:

Tenemos cierta prisa con el 2º volumen del Archivo Diplomático Hispano-Mexicano. Tengo entendido que solo falta que usted le de algunos retoques. ¿Quiere usted tener la fineza de tratarlo con don Antonio Alatorre para que cuanto antes quede el volumen en condiciones de entregarse a la imprenta?

Gracias y afectuosos saludos de su emigo y s. s.

414

México, D. F. a 7 de julio de 1950

Señor Don Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México. Napoles # 5 Ciudad.

Muy estimado don Alfonso:

En contestación a su grata del 29 de junio pasado tengo el gusto de informarle que hablé ya con don Antonio Alatorre y espero que a mediados de la próxima semana quedará listo el volumen a que usted se refiere.

Tuve a mi cargo el hacer las notas de dicho volumen de acuerdo con el criterio establecido en conversación de los investigadores con el licenciado Cosío Villegas. Ya hechas esas notas, Javier Malagón estimó que convendría hacer otras como la del Duque de Wellington, Olegario de los Cuetos y otros. Hice también estas notas y
solamente falta revisar si la numeración progresiva de las
mismas está correcta.

Aprovecho esta ocasión para saludar a usted muy afectuosamente,

Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé.

México, D. F., 3 de noviembre de 1950.

Sr. Dr. don Luis Garrido, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Justo Sierra 16, México, D. F.

Señor Rector y muy distinguido y querido amigo:

Me complazco en presentar a usted a la Sra. Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé y me atrevo a solicitar su fina atención para el asunto que ella va a tratarle, en relación con el título de Doctor en Derecho para ella y para su esposo don Hugo Díaz-Thomé.

Ambos han sido desde hace años miembros del Colegio de México y los consideramos entre nuestros mejores colaboradores. Ambos obtuvieron becas de la Fundación Rockefeller y perfeccionaros sus estudios superiores, durante algún tiempo, en la Universidad de Harvard. La Sra. Díaz-Thomé le informará verbalmente de los demás antecedentes académicos que los abona como personas de primera entre nuestros investigadores e intelectuales.

De antemano agradezco a usted la atención que se digne conceder a este asunto, y aprovecho tan grata ocasión para recordarle que estoy siempre a sus órdenes y soy siempre su cordial y viejo amigo.

México, D. F., 6 de enero de 1951.

Sra. Enriqueta Lopezlira de Díaz-Thomé, Av. Revolución 84, Tacubaya, D. F.

Muy estimada amiga:

En su atenta carta del 7 de julio último, me comunicaba usted su esperanza de dar término en el curso de una semana al 2º volumen del Archivo Diplomático Hispano-Mexicano que tiene usted en sus manos. Ojalá sea posible que nos lo entregue usted cuanto antes, para evitar nuevos retardos en la continuación de esta serie.

La saluda afectuosamente su amigo y s. s.

Mérico, D. F., 3 de abril de 1951.

Sra. Enriqueta Lopezlira de Díaz-Thomé, Av. Revolución 84, México, D. F.

Amiga mía:

Seguimos esperando sus noticias sobre el volumen próximo del Archivo Histórico Diplomático Hispano-Mexicano. El tiempo pasa, sus varios y amables ofrecimientos no han podido cumplirse y yo me pregunto si por alguna circunstancia este trabajo ya no le interesa. Si así fuere la qué no decírmelo? Con que usted manifieste su voluntad y nos devuelva el material todo se habría arreglado. Lo que no conviene es la indefinida tardanza.

En espera de sus noticias, la saluda afectuosamente su amigo y servidor

México, D. F., 18 de julio de 1951.

Sra. Enriqueta Lópezlira de Díaz-Thomé, Av. Revolución 84, México, D. F.

Mi buena amiga:

De un modo enteramente objetivo, sin una palabra de reproche, pues sabemos lo que son estas cosas y cómo suelen enredarse contra nuestra propia voluntad, le rogamos, conforme a nuestras cartas anteriores, que nos devuelva a la mayor brevedad posible, y en el estado en que se encuentre, el volumen del archivo histórico diplomático hispano-mexicano en preparación que ha quedado en sus buenas manos.

Esperando con vivo interés su rápida respuesta en este sentido, queda siempre su afectuoso amigo y servidor.

Collegium Zaochwianum Cantabrigiae in Republica Massachusettensium omnibus ad quos hae litterae pervenerint salutem.

Praeses Sodalesque Collegii Radcliviani in Comitiis sollemnibus

Henriettam Lopezlira Castro

Dominam ad gradum Magistrae in Artibus admiserunt eique dederunt et concesserunt omnia insignia et iura quae ad hunc gradum spectant. In cuius rei testimonium litteris Academiae sigillo munitis die VII Octobris anno Salutis Humanae MDCCCXXXVII Collegiique Radcliviani LXVIII Praeses auctoritate rite commissa nomen suum subscripsit.

WK Indon Praises

Collegio Radcliviano discipulam supra dictam ad gradum Magistrae in Artibus admittenti Praeses Sociique Collegii Harvardiani ex lege de Collegio Radcliviano instituendo postguam compererunt omnia ei esse ad impleta quae in Universitate Harvardiana iniunguntur eiusdem gradus candidatis consenserunt.

Jacobes Bryant Conant Praeses